

Pressemitteilung

Klausdorfer Häger zurück an der Schwentine

Alte regionale Obstsorten und ihre Herkunftsgeschichten waren das Thema eines Projektes des Schleswig-Holsteinischen Heimatbundes (SHHB), das in Schwentinental mit der Pflanzung eines Apfelbaums der Sorte „Klausdorfer Häger“ seinen Abschluss gefunden hat

„Klonk, Klonk, Klonk“, schallt es an einem sonnigen Donnerstagnachmittag Anfang März durch den Stadtteil Klausdorf in Schwentinental und lässt so manch Spaziergehenden aufhorchen. Auch die kleine Personengruppe, die sich bei schönstem Frühlingswetter am Picknickplatz an der Schwentine versammelt hat, sorgt für Aufmerksamkeit, schließlich ist auch der Bürgermeister Thomas Haß und andere Lokalprominenz vor Ort. In ihrer Mitte: ein junger Baum, der ab sofort hier wachsen und gedeihen soll. Mit der Pflanzung im Rahmen des BINGO!-Projektes „Klausdorfer Häger, Süderhecks & Co. – Alte Streuobstsorten in Schleswig-Holstein“ wurde der erste Schritt getan, ursprüngliche Regionalsorten wieder in ihren Herkunftsgebieten anzusiedeln.

„Viele regionale Obstsorten geraten durch die Veränderung der Geschmäcker und ständige Verfügbarkeit von frischem Obst und Gemüse in Vergessenheit. Die Globalisierung macht Einlagerung unnötig, wodurch viele Sorten und ihr genetisches Material verloren gehen“, erklärt Projektkoordinator, Obstbaumpfleger und Streuobstpädagoge Miklas Staiger. Darunter leide die Vielfalt der Sorten und Kulturgut käme abhanden.

Viele der im Projekt untersuchten Obstbäume sind heute kaum noch zu finden. Neben dem Klausdorfer Häger wurden auch weitere Sorten, mit nicht minder kuriosen Namen genauer unter Lupe genommen und ihre Geschichten ausgegraben, zum Beispiel Inge von Klixbüll, der Drelsdorfer Schneekloth, Arlewatt oder der Schleswiger Erdbeerapfel.

Die selten gewordenen alten Obstsorten stehen stellvertretend für die generell fehlende Biodiversität, betont die Landesnaturschutzbeauftragte Dr. Juliane Rumpf: „Fast die Hälfte aller Arten in Schleswig-Holstein stehen auf der Liste der bedrohten Arten – und da sollten wirklich bei uns allen die Alarmglocken schrillen! Um widerstandsfähig zu bleiben brauchen wir das Netz der Biodiversität.“ Und auch die kulturelle Bedeutung der Streuobstwiesenkultur dürfe man nicht vergessen: „Auf kommunaler Ebene ist es wichtig, das Interesse der Gemeinden zu wecken, selbst Streuobstwiesen anzulegen und erhalten – auch als Treffpunkt, zum Beispiel bei Erntefesten“, sagt Juliane Rumpf, die zudem Vorsitzende der Akademie für die ländlichen Räume ist. Dadurch könne die

